

EL REPUBLICANO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN DE LA MAÑANA

REDACTORES

Lic. don Tobías Zúñiga Montufar
Lic. don Luis Castro Ureña
Lic. Claudio González Rucavado
Don Federico Tinoco Granados
Lic. don Juan Alfaro Vargas
Lic. don Tobías Gutiérrez Valverde
Lic. don José Joaquín Soto
Lic. don Alberto Calvo Fernández

Año II

San José, C. R., jueves 30 de octubre de 1913

Nº 543

ADMINISTRADOR
ARTURO AUBERT

OFICINAS:
Calle 4ª Norte
Frente a la imprenta Nacional
TELEFONO 308 — APARTADO 960

NOTA:— Toda la correspondencia al administrador debe dirigirse al administrador.

DIRECTORES:

LIO. DON RIOARDO OOTO FERNÁNDEZ — DON ROGELIO FERNÁNDEZ GÜELL

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas

Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Especialidad en KOLA CHAM, Cream Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas,
Igualada por ninguna

Necesita usted un Ataud?

Cómprelo en la Funeraria de

MANUEL CAMPOS Hno.

Donde consigue lo mejor y más barato.

Cuesta de Moras

Teléfono 330

EN LOS GRANDES DEPOSITOS DE MADERAS DEL PACIFICO FRENTE AL SEMINARIO Y EN EL ANEXO A MI ASERRADERO, EN LA SOLEDAD,

hay un inmenso surtido de maderas secas de primera clase para construcciones, en Guayacán, Cristóbal, Almendro, Jenifaro, así como una especialidad en tabloncillo, tabilla, traslapos, garroncillos, cornisas, molduras, rodapiés, socalos, reglas, etcétera, etcétera.

Mis precios son los más reducidos de la plaza

Ag. 7-16f.

ADOLFO GARCIA

Relojería Suiza

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc. etc., escogidos en las mejores fábricas por su mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

DOCTOR CONSTANTINO HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

Antiguo interno del Hospital de Quinze Vingt, antiguo Jefe de Clínica del Profesor Galtsowski D. T. M. Liverpool School of Tropical Medicine, especialista de enfermedades de los ojos, oídos y garganta.—Horas de consulta: de 7 a. m. a 10 a. m. y de 2 p. m. a 5 p. m.—Operaciones gratis para los pobres de solemnidad.

OFICINA: Casa que ocupó el doctor don Rodolfo Espinoza

Permanecerá en esta capital unos pocos meses.—TELEFONO 441.

CANTINA INTERNACIONAL

El aperitivo para el almuerzo o la comida y el refresco a medio día o la cerveza en la noche, los toma hoy todo el San José elegante en la Cantina Internacional. Es la mejor de esta ciudad, sus licores son los más finos. Está situada frente a Fortick y Sprilla, al lado de la relojería de Chapatte.

ENRIQUE ROIG M.,
Propietario

JOSE ROIG M.,
Administrador

De Desamparados FRACASO CIVILISTA

Siempre creímos que la cacareada ovación civilista en este pueblo sería un fracaso más para el candidato rojo, pero nunca nos imaginamos que después de dos meses de preparación les resultara tan manifiestamente ridícula. La naturaleza se encargó de hacer resaltar su pequeñez. Un día de verano espléndido fué el 26 de los corrientes. De no haber sido así, ya a estas horas los señores de la moralidad y el trabajo, estarían achacando su descalabro al mal tiempo.

A las diez de la mañana los vecinos de este pueblo fueron sorprendidos por las notas desagradables del cornetín que anunciaba la llegada del sátropa. La misma impresión de temor que experimentaron los habitantes de Europa, cuando fueron asaltadas sus ciudades por las huestes de Atila, fué la que embargó los ánimos de los pacíficos hijos de este pueblo.

Ciento cuarenta cosacos integraban toda la compañía del ex dictador, los cuales recorrieron las calles de esta villa dando aullidos propios de salvajes del Africa Ecuatorial, introduciendo con ellos entre nuestros campesinos el más grave terror.

Una vez en la plaza levantaron tribuna sin conseguir otra cosa que exhibir su lenguaje procaz y callejero. El mismo Iglesias no logró, a pesar de sus facultades de cómico, levantar el espíritu de los suyos. Gran parte de su discurso lo dedicó a echarle en cara a los desamparadenses su ingratitud, pues según él, no se explica que habiendo ayudado, durante su administración, pecuniariamente a la erección del edificio escolar no cuente en este can-

tón sino con ciento cincuenta y nueve adeptos.

Tratando el farsante de hacer creer que es un católico ferviente, solicitó con anticipación, del señor cura de este lugar, que lo aceptara en calidad de visitante. Aquí lo peor del caso; pues al tener conocimiento el pueblo que el enemigo jurado de la Unión Católica pisaba los umbrales de la casa cural, y creyendo culpable al señor cura de tal profanación, se indignó sobre manera, dando por resultado que la mayoría, con razón o sin ella, desde ese momento se negó a seguir contribuyendo con su óbolo para la edificación del nuevo templo; y están dispuestos a continuar en esa actitud a menos que el señor cura interpretando el sentir de las mayorías, se coloque en una situación que satisfaga a tirios y troyanos.

En la tarde, Iglesias y sus comparsas se retiraron con dirección a Curridabat, llevando el convencimiento de su derrota inevitable en esta republicana villa.

Durante todo el tiempo de la manifestación cometieron los atropellos más inauditos flajejando de modo inexorable a los pocos fernandistas, que por un motivo u otro se habían abstenido de asistir a la ovación republicana de Escasú. Y no satisfecha su ansia de bochinchero, concluyeron ya en la tarde y en la noche por abofetearse entre sí. Tal fué a grandes rasgos la jornada roja del domingo pasado en el pueblo natal de Máximo Fernández.

JOSÉ MARTÍN MARTINEZ

Desamparados, 27 de Obre. de 1913

PERMANENTE

Llegado el 7 de diciembre, el republicano, al depositar orgulloso su voto por Máximo Fernández, sabrá que vota por su jefe y nada más que por su jefe.

El duranista y el civilista, al votar por sus respectivos candidatos, no sabrán [ciegos] por quién realmente votan, pues, al elegir a la par diputados, éstos en el Congreso harán lo que personalmente más les convenga, sin tener en consideración por quién fueron electos, de suerte que un civilista, al votar por Iglesias, arriesga votar por el Olimpo, y un duranista, al votar por Durán, corre el peligro cierto de votar por Iglesias.

“Los Hipócritas”

Tiene fama el pueblo tico, de llevar en sus venas el ardor patriótico, como lo demostraron nuestros abuelos, allí, en los años del 56 y 57. También tiene fama de ser uno de los pueblos más pacíficos del mundo. ¿Cómo nos explicamos esto? Sencillomente:

Que los costarricenses son de carácter pacífico, pero que llegado el caso, son los que muy presto truenen esa mansedumbre en bravura de pantera herida; que son muy difíciles de enojar, pero una vez enojados, no hay quien pueda oponerse a su coraje.

Sin embargo, existen por efectos naturales diferencias; hay agunos que no tienen esas cualidades de nuestros abuelos.

Dice un adagio: *perro que ladra no muerde*; muy cierto. Aquel que insulta tiene miedo, pero ¡ay! del que provoca que el enojo de aquel «callado, de aquel que aguanta».

En Costa Rica hay perros que ladran, hay un grupo que insulta y que no ha mucho y de modo canallero, provocaban el enojo del pueblo «callado aquel que aguanta». Ese grupo es «el Olimpo» que provocaba al pueblo que aguanta y que con paciencia sufría. Y sufrió y aguanta, y aguanta mucho, pero como todo tiene sus límites, llegaron sus ultrajes hasta el límite de la paciencia. ¿Y qué pasó? que un «hijo de Costa Rica», uno de esos callados, el Licenciado don Máximo Fernández, tuvo la idea luminosa, la salvadora idea, de asustar con armas a esos «bulliciosos».

Y así fué con sólo el susto, que esos burladores sintieron temblar y dieron al pueblo callado, al pueblo que aguanta, los derechos que sus triunfos legítimos reclamaban.

Y vosotros, olímpicos ¿esa es la sombra que intentáis echar sobre el Licenciado don Máximo Fernández; ese hecho que ha sido el principal factor para que nuestro digno jefe tenga agrupada bajo el pabellón azul las tres cuartas partes de los costarricenses, desengañados, hipócritas, que vosotros quisierais hacer otro tanto, pero vuestro miedo no os deja y vuestra cobardía os hace solamente ladrar.

Tenéis miedo que ese pueblo callado, viendo en vuestras intenciones, no los anhelos patrióticos del Licenciado Fernández, sino los maquiavélicos propósitos, pierda su calma, serenidad y natural silencio y entonces ¡ay! de los bulliciosos. Sois hipócritas porque quisierais hacer lo mismo y no podéis porque vais nadando contra corriente.

JOSÉ RAMÓN CASTRO

Nicoya, 23 de octubre de 1913.

Suscríbase a EL REPUBLICANO

De San Marcos

Cómo marcha la administración de ese pueblo

Señor Director de EL REPUBLICANO
San José

Aunque el plato del día es la política, no debemos dejar pasar inadvertidos asuntos de suma importancia, como el de porqué pueden portar armas, sin ejercer algún cargo que se les permita, algunos duranistas, cuando nuestro Jefe Político dió orden a la policía para que decomisara toda arma prohibida por la ley que portara cualquier ciudadano, sin distinción de color político, en los días festivos, y en las horas inhábiles para trabajar. Muy buena la disposición del Jefe, pero no se cumple. En qué consiste que después que el policial Gregorio Barboza fué sustituido por su hermano Juan, no se ha vuelto a cuidar de los tanques de la cañería, como antes? Por qué motivo se permite, en los establecimientos públicos, las reuniones de menores, sentados en corrillos, oyendo conversaciones propias de los que frecuentan esos lugares? No es una de las principales obligaciones de la policía evitar que corazones jóvenes se contaminen con el fango de la prostitución y malas costumbres?

A qué obedece que a Ignacio Ugalde se le diera la alta de policía, en San Pablo de este cantón, siendo Guarda de la vía telegráfica de Frailes a Santa María? Será porque en aquel lugar no hay una persona apta para dicho puesto, o porque el señor Ugalde es duranista? En cualquier caso que sea debe renunciar uno de los dos puestos, pues son incompatibles. Si permanece en el pueblo cuidando del orden público, quién atiende a la vía?; y si se dedica a la vía quién cuida del orden público?

Todavía me quedan otras preguntas que hacer, pero por ahora basta.

UN OBSERVADOR

San Marcos, Obre. 25 de 1913

NO LEAN ESTO!!

Coronas, cruces, anclas, liras, arpas y estrellas, desde hoy en adelante a precios sin competencia, se pueden conseguir en la Jardinería de Aranjuez, lo mismo que adorno de casas, bouquets, canastas, etc. etc., todo mandado a domicilio.

ARTURO AUBERT

Agentes: Antonio Font, Alfredo Alvarado, Ismael Guevara.

TELEFONO NUMERO 369

HARINA FLECHA

marca

sólo comparable con la GOLD MEDAL,
la mejor harina que se importa
a Costa Rica

MOLINO COSTARRICENSE

LINDO BROTHERS

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado AGENTES EXCLUSIVOS de nuestra harina en la forma siguiente:

SAN JOSE, Segundo Zonta - CARTAGO, Luis Felipe Odio
HEREDIA, Negrini Hermanos

ALAJUELA, W. Steinorth & Hno. - LIMON, Isaac Lorig

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir los pedidos a los respectivos Agentes.

Notas editoriales

Los espantajos del Cletismo

Como los campesinos ponen en sus sembrados espantajos para salvar sus cosechas de la voracidad de los pájaros, así el viejo e impenitente cletismo ha colocado en nuestros linderos dos espanta-bobos: Zelaya y la Demagogia. Para formar el primero, ha tomado una rama seca, la ha cubierto de paja, le ha puesto el sombrero y la levita del antiguo dictador y le ha colocado en la mano el famoso «bordereau» de las mil cien libras. Para formar el segundo, ha figurado un anarquista desgredado y harapiento, tremolando con gesto convulsivo una tea infernal. Mas los «pájaros azules» no son como los timoratos gorriones que huyen a la vista de un sombrero viejo, y despreciando los espantajos han venido a centenares a alistarse en nuestras filas.

¿Zelaya? El déspota vencido que pasea en Europa sus ocios de sibarita, es una figura sin relieve en la actual política centro-americana, y sus pactos oscuros con los enemigos de Máximo Fernández, a quienes ha facilitado ese inocente documento por cuya publicación hubiéramos pagado una buena suma (el duranismo fué tan bondadoso que nos lo hizo de balde), alejan en el ánimo de todos los costarricenses la idea de una posible inteligencia entre el Caudillo Republicano y el ex-gobernante nicaragüense.

Si algún peligro corre la República respecto de Zelaya, no es ciertamente por nuestra parte sino por la del duranismo, que tiene sus nexos o vínculos con él. Así es que este espantajo en realidad se encuentra en el campo duranista.

En cuanto al otro espantajo, Costa Rica está convencida de que el llamado «Olimpo de Chaqueta», que ha devuelto al pueblo sus libertades, no es una turba incendiaria ni demoleadora, y que, si alguna vez toma en la mano la tea o la piqueta, es como Santamaría, para quemar el Mesón o como los revolucionarios franceses, para destruir la Bastilla.

El Duranismo pretende que también nosotros hemos colocado en sus linderos a don Cleto como un espantajo. Perdón, en primer término, señores, nosotros no lo hemos colocado, sino que es él mismo quien ha querido figurar allí con su barriga de paja y su sombrero viejo de campesino de Barba. ¿Que don Cleto no espanta a nadie? De acuerdo. ¿Cómo va a espantar un señor tan dadivoso, tan noble, tan espléndido con el dinero de la Nación? ¿Pueden espantarse acaso los que han probado no solo la «crema de Mr. Keith», sino también la mazamorra de don Cleto? Pero el pueblo que es el que paga todas esas bondades, el que sobrelleva la carga de esas esplendideces, el anónimo contribuyente sobre cuyas espaldas pesan los presupuestos, el pueblo, en fin, tiene razón de espantarse y ver en don Cleto un peligro para su bienestar.

Lenguaje de taberna

Cualquiera que lea «La Prensa Libre», notará en seguida con profundo disgusto que los escritores duranistas no discuten principios, ni programas políticos ni la tendencia de los partidos, sino que se limitan a defender la artesa, descendiendo del papel de gallardos paladines de una idea al de esos infelices ganapanes que navaja en mano, se disputan la posesión de una botella de ron o un sitio en la mesa donde humea el puchero.

Sus frases revelan este extraño estado de alma en que no se sabe si las potencias intelectuales se manifiestan por medio de los hemisferios del cerebro y sus derivados o por medio del sistema gástrico.

Ya hemos hablado de la «crema de Mr. Keith», especie de áurea ambrosia o verde pastilla de ajeno hecha sólo para regalo de los paladares olímpicos. Escuchemos ahora otras dulces notas brotadas de la misma lira:

«El mayor pecado del Lic. González Víquez, como Presidente, fué el ser bueno con los costarricenses... Hasta los que hoy lo execran, ayer, cuando andaban con los pantalones rotos en salva sea la parte, no tuvieron empacho en aprovecharse de su benevolencia...»

Cualquiera creería que don Cleto de su peculio personal favoreció a los individuos con quienes fue espléndido y no con el dinero de la Nación. Por otra parte, el Fernandismo, que siempre estuvo en la oposición, jamás debió favores al fastuoso de-rochador, y lo de los pantalones rotos cubiertos por las aristocráticas levitas, corresponde al Cletismo puro, y no al noble partido, compuesto de trabajadores, a quienes así se injuria, y no de vagabundos y borrachos.

«Esos fernandistas hurafios que viven del dado y de la limosna...»

«El problema es nacional, puramente nacional: el de salvar las instituciones de un despotismo imbécil; el de salvar el Tesoro Público, de un grupo de desalmados viciosos. («La Prensa Libre» n.º 7473).

El Fernandismo no se inspira sino «en los urgentes reclamos de su estómago o en el deseo voraz de saciar placeres bajos y vicios indignos.» («La Prensa Libre», n.º 7434.)

Así escriben los grandes «estilistas» verde, como el famoso Falstaff que ellos sacaron a cuento: sobre la mesa de una taberna, entre los hervores del cocido, el fuerte olor de las pipas, el chocar de las copas y las repugnantes carcajadas de los vencidos por el alcohol....

El Partido Republicano se precia de contar en sus filas la parte más sana e intelectual de Costa Rica, no gente que vive del dado ni de la limosna ni que se inspira en el deseo voraz de satisfacer placeres bajos y vicios indignos. Los jefes del republica-

nismo pueden vivir en casa de cristal, pues la pureza de sus costumbres es bien notoria, y en este punto, ni el jefe de la Unión Nacional puede resistir un ligero parangón con Máximo Fernández.

Y basta, que ya causa náuseas tanta impudicia.

Mejor no meneallo

(A un nacionalista)

«Un Nacionalista» ha puesto de nuevo manos en la temeraria empresa de contestar algunos de los puntos de mi cartel de desafío, no todos, que a tanto no ha llegado su imprudencia.

El Lic. Jiménez en su discurso en la Convención Republicana, manifestó que había sido electo por este Partido sin compromiso ninguno, lo que le honra en extremo. Y así fué, en efecto, pues votaron por don Ricardo electores fernandistas, sotistas y zuñiguistas, pertenecientes a la Unión Republicana, y dígnese mi contrincante decirme si hoy el sotismo, el zuñiguismo y el antiguo fernandismo no forman un solo bloque. Luego, don Ricardo fue electo diputado por el Partido Republicano, que entonces se denominaba «Unión Republicana».

Respecto de las alabanzas que un día pudo don Máximo proferir acerca de don Cleto, piénsese que, al tiempo que don Máximo se expresaba así del que tenía en sus manos las riendas del Estado, por el otro, conforme ya es público y notorio, estaba en tratos para adquirir las maxims de Moisant, pues el viejo adagio castellano dice: «a Dios rogando y con el mazo dando».

En cuanto a la aceptación del programa republicano por el señor Lic. Jiménez, «Un Nacionalista» dice con singular cinismo: «En algo había que complacer a los arrimados», que al fin y al cabo eran votos, y como no se podía acceder a la pretensión de darles dos Ministerios y la mitad de la Cámara, pues firmarles el programa.»

Es decir, dan a suponer que don Ricardo firmó el hermoso programa del partido, en el cual están condensadas las admirables doctrinas democráticas del mismo, no por convicción, sino «porque ¡al fin y al cabo, había que complacer a los arrimados, que eran votos!»

Tal insulto a un hombre como el Lic. Jiménez, es muy propio del impúdico Cletismo, que por alcanzar el Poder es capaz de cualquier crimen, cuanto más de una felonía.

Mejor no meneallo, Sancho amigo, decía don Quijote a su escudero, tapándose las narices. Acepte *Un Nacionalista* el mismo consejo.

VIRIATO

Nota de duelo

Al Corresponsal ambulante que firma las «Notas mojoneras» publicadas en el número 542 de EL REPUBLICANO correspondiente al día de hoy, le hago saber: que ha cometido una grave falta para con una familia que pasa en estos momentos por el dolor más grande que pueda sufrir un hogar, y que no tiene ningún derecho para hacer uso de la memoria de una niña muerta, para dar desahogo a su pasión política.

ALONSO PÉREZ CALVO

San José, 29 de octubre de 1913.

Pim, pam, pum!

Ya lo decíamos: la fuerza de la idea republicana es incontrarrestable: triunfamos dentro de los mismos reducidos del enemigo. Y es natural: a ciertas horas la conciencia tiene sus gritos irreprimibles y entonces los labios pronuncian una palabra que había callado por mucho tiempo el corazón. ¿Quién ignora que muchos de los que integran el malhadado partido duranista están a estas horas arrepentidos de haberse puesto al servicio de unos aristócratas ingratos, que les volverán las espaldas despectivamente cuando ya no necesitan de ellos? Medite el pueblo y aprenda a conocer sus enemigos. Los que hoy, —haciéndonos de la opinión pública— les adulan, serán mañana sus opresores, si lograsen atrapar el poder.

En confirmación de lo que decimos ahí está la valiente protesta que tuvo la osadía de publicar el señor Víctor Manuel Montoya contra la Unión Nacional, en las mismas columnas de «La Prensa Libre». Es decir, el órgano del Olimpo se vio obligado a dar cabida a la palabra de un ciudadano honrado a quien cargan ya las traumas olímpicas. No nos dice el señor Víctor Manuel Montoya Rodríguez a qué partido se va a adherir ahora; tal vez se quede neutral; pero de todos modos es un gran paso el que ha avanzado con separarse de esa boa constrictor que se llama Argolla.

No nos extraña que *La Prensa Libre* en su afán de combatir al Republicano, llegue hasta a publicar protestas contra la Unión Nacional; como que, cualquier día, cuando le falte el alma de la lucha, es capaz de protestar ella también contra el Doctor Durán. Y con esta bellísima maniobra política cerraría con llave de oro su campaña difamatoria.

De aquí la protesta que publicó anterior «La Prensa Libre» en sus columnas de honor:

“PROTESTA

Yo, Víctor Manuel Montoya Rodríguez, vecino de esta ciudad protesto de la firma que di por el Partido de la Unión Nacional.

Heredia, 25 de setiembre de 1913.

Víctor Manuel Montoya

Testigos: R. Cordero, Oscar Baudrit.”

De Heredia ¡Ya verá Teodora, ya verá!

Así decía el célebre duranista destronado, Coronel don Blas Alvarez, a una señora republicana, por cuya casa pasaba con frecuencia.

Veamos el significado de la frasecita:

Los duranistas como no tienen la menor esperanza de triunfar con número, tratan de asustar con la vaina a los timoratos diciéndoles que cuentan con esto, con el otro, etc.

¿Qué con qué amenazaba Alvarez, todo un Comandante de Plaza, aludido por don Leonidas en sus artículos?

No tiene gracia decirlo ahora después de que él murió, digo salió del cuartel.

Consecuencias del desbarache: desaparecieron los lápices verdes de la bolsa de pecho de los policías, los cordones idean de sus tramojos, los «Vivas Durán» de sus casas y los que había en la cárcel de esta ciudad, así como los que constituían el tapiz del cuartel. Qué se iba a imaginar Agüero cuando decía: ¡yo me van pero ahí queda el negro, no se añijan mis cotidianos visitantes!

C. L. U.

Oficina General del Partido Republicano San José

Por acuerdo de la Directiva Central en su primera sesión ordinaria celebrada el día 1.º de este mes, tengo el honor de comunicar a Ud. que ha quedado debidamente instalada una Oficina General situada en el departamento exterior del edificio que ocupa la Directiva Central, frente al Parque Central, con el fin de atender solicitudes de inclusión y exclusión de ciudadanos sufragantes, envío de certificaciones del Registro Civil, Juzgados Civiles y del Crimen, Gobernación Provincial, Ministerio de Relaciones Exteriores, Archivos Nacionales y Curatos, en relación con la Ley de Elecciones de 18 de agosto de este año.

Esperando sus órdenes, me suscribo de Ud. atento y s. s.,

FRANCISCO CALDERON H.

LA NUEVA CHAMARRA DURANISTA

El duranismo es incorregible. A pesar de las tremendas palizas que ha llevado a consecuencia de sus farsas, ahora reñicó con un cinismo asombroso, publicando bajo el rubro «Nuevas adhesiones a la Directiva Central de San José» 505 nombres pretendidos neutrales, y los más ya publicamos en la famosa lista de los 1.615 (y no 1.700) nombres que nosotros redujimos a menos de mil, y el resto, menores repetidos, inventados y de otros lugares. Total, nada; paja, paja y paja. Los repetidos son un montón; expurgando a la ligera, allá van éstos con sus nombres y apellidos:

Obdulio Pérez Cruz
Valentín Acosta Vargas
Blas Alcázar Gutiérrez
Hermenegildo Tovar
José Joaquín Calvo Torres
Malaquías Sánchez Gamboa
Juan Sánchez Gamboa
Miguel Pacheco Braun
Oscar Pacheco Braun
Máximo Castro Mora, etc.

Entre los publicados en la primera lista, cualquiera puede recordar a Juan Alcázar, Abel Zúñiga, Alfredo Loaliza, Manuel Barrionuevo y tres-

cientos más. En la nueva lista hay como cincuenta a sesenta obreros que no han autorizado a nadie para que los pongan como duranistas, pues son republicanos netos, como pronto lo verá.

El nombre del Coronel Blas Alvarez, viene de segundo en la lista. Este furibundo duranista fué dado de baja por atentar contra la neutralidad del Gobierno, y ahora aparece como un nuevo adepto. Es decir, don Ricardo le dió de baja en el servicio activo de las armas, y el Doctor le dió de alta en la directiva duranista.

Parece que en el escalafón del Partido se tomó nota del hecho en esta forma:

«Coronel Blas Alvarez; causa baja en el servicio de las armas y alta en la directiva de la Unión Nacional... sin goce de sueldo. San José, 28 de octubre de 1913.»

Esa última apostilla, «sin goce de sueldo», debe tener muy acongojado al entusiasta don Blas.

Analizar detenidamente la nueva lista será engorrosa; para muestra basta un botón, y ya todo el mundo conoce a nuestros ridículos adversarios que creen engañar con muñecos rellenos de paja.

Aclaración

Nuestro estimado amigo el inspirado artista don Pedro Fernando Rojas, nos ruega que hagamos constar que no ha compuesto ninguna nueva marcha civil, como dice «El Pabellón Rojo»; que la que se tocó y cantó en el Circo Teatro el 24 de octubre, fué la vieja marcha que compuso él cuando era partidario del señor Iglesias; pero que ahora no es civilista, sino leal partidario del Lic. Fernández, caudillo a quien siempre apreció por su nobleza de carácter y otras cualidades que lo hacen altamente recomendable al pueblo costarricense.

Queda servido el amigo.

Un nuevo republicano

El hogar de nuestro distinguido correligionario don Carlos Lizano en la ciudad de Heredia está hoy de pláceme, con el arribo de un hermoso varoncito que la Providencia le ha depositado.

Felicitemos a los esposos Lizano por esta grata nueva que nos fue comunicada por teléfono, y deseamos para el recién nacido un venturoso porvenir de dicha y de gloria.

Día crítico!

Lo será el primero de noviembre próximo para los que pretenden asistir a la una de la tarde al Juzgado 2.º Civil a disputarse tres terrenos situados en Orofina que se rematarán con la base de \$ 750 cada lote, de 6 manzanas más o menos, y en \$ 1000 el otro de 35 manzanas aproximadas.

Para más informes, con Ernesto Valverde en su casa de habitación, 50 varas al Sur de la Botica Francesa.

Remember

A la memoria de
Tranquillino Chacón Méndez

La juventud alajuelense siente hoy en su seno un inmenso vacío. Es que falta uno de sus principales miembros; falta un compañero jovial, un amigo sincero, en cuyo pecho no tuvo jamás cabida la envidia ni la falsía. Ah, Tranquillino Chacón M. ha muerto; si ha muerto pero dejando tras sí una estela luminosa a su paso por el calvario de la vida.

Ya no escucharemos más la conversación amena; ya se ha ausentado para siempre el compañero de colegio, en cuya compañía pasábamos ratos tan agradables, alejados en un todo de los sinsabores de la vida y entregados de lleno a las delirios de la juventud. Ya se ha ido para no volver jamás aquellos instantes en que «Tranco» como cariñosamente lo llamábamos nos solazaba con su verbo chispeante y su incesante charla.

No veis aquel corrillo? No notáis acaso cierta inquietud y cierto movimiento inusitado? Es que lamentamos la eterna ausencia del amigo franco.

Sólo tuvo acción en el lapso de quinceaños, quinceprimaveras, quince instantes; y luego la parca en su afán de arrebatarnos cuanto más sano y sagrado tenemos en este mundo vino a acabar con su existencia; pero él aún así exánime fué benévolo para con el santo, lo sagrado y lo sublime. Siempre tuvo el beneplácito en los labios y sus palabras eran siempre emanaciones de su corazón viril.

Aún nos restan ratos muy amargos que dedicar al recuerdo del desaparecido amigo, que fué siempre amante de la ciencia y admirador del arte.

Quisiera yo que estas mis palabras capaces fueran de desacar el denso velo de la eternidad y decirle al extinto: vuestro recuerdo permanecerá inmarcescible en vuestra antigua morada, así como en el corazón de sus compañeros; y siempre te recordaremos con fervor y te tomaremos como ejemplo digno de imitación.

En este momento de luto para la sociedad alajuelense, reciban su amoroso padre y demás familiares mi más expresiva manifestación de condolencia.

R. RODRÍGUEZ SEQUERA

Café! Café! Café!

Al cantado o a plazo con buena garantía, vendo cerca de doscientos quintales de café de tercera de muy buena calidad que me quedan de la cosecha del año próximo pasado.

DOMINGO GONZALEZ

Heredia, 27 de octubre de 1913.

ANIBAL SANTOS
ABOGADO Y NOTARIO

PITÁGORAS

Aclaración que la caballerosidad impone

Ayer vieron la luz pública en nuestro periódico unas «Notas Mojoneñas», escritas *grosso modo* por un correligionario de ese lugar. La enfermedad de nuestro Director, que es quien revisa y corrige todo el material, fué causa de que esas notas salieran en una forma no acostumbrada en este diario, cuya norma es la caballerosidad y la cultura, aun en medio del desbordamiento de las pasiones.

Rafael Iglesias en lo privado es para nosotros intocable, y recito aun más sagrado que el hogar, es la tumba donde las pasiones callan y el odio mismo se descubre reverente. Las desgracias íntimas no deben convertirse en armas de partido. Nosotros, pues, lamentamos que ese escrito haya sido insertado sin previa corrección. Cuando Iglesias estaba en el Poder, nuestra pluma jamás calló, y sufrimos, sin arredrarnos, prisiones y aún asaltos a mano armada de todo género. Hoy, que está abajo, un sentimiento de innata caballerosidad nos impulsa a hacer esta aclaración, como un aparte en el mismo terreno de la lucha.

La temporada teatral en San José

Una onda de tedio, invade el espíritu de la sociedad capitalino; y no basta para disiparla las fiestas de los últimos días y las funciones teatrales.

Lo único que triunfa es el Cine, pues el Cine nunca pasa de moda, porque siempre nos trae alguna nueva palpación de la vida universal nos refiere con sus escenas mudas alguna sabrosa historieta cómica. Bien hay en el Moderno y en la Variedades, que nos proporcionan momentos de verdadero placer.

Aprovechamos la oportunidad para pedir a la Empresa de ambos Colegios que nos traigan *Films* franceses, especialmente las de Max Linder que son las mejores en cuanto a vis cómica. No estamos de acuerdo, con esas películas kilométricas americanas sobre asuntos dramáticos. Los americanos tienen inventiva para la ciencia pero no para el arte. Esas películas de pieles rojas, de *cow-boys* y de negros de Virginia, están mandadas a recoger por lo insulsas. Lo más interesante de todo es el *Journal-Pathé*, embrion del periódico del porvenir.

Y qué diremos, sobre las compañías teatrales que actúan en nuestros teatros? La Zarzuela Ughetti es la única nota alegre, en medio de esta melancolía profunda. Las artistas son hermosas y graciosas. Las piezas, escogidas y bien desempeñadas aunque un poco viejas. Sobre todo para el público hay una ventaja importante y es que las funciones se dan por tardas, y éstas cuestan muy baratas.

Marina Ughetti por sí sola atrae a todo el elemento masculino que sienta un poquito de furo en el corazón. Esta artista es una panacea contra el dolor. Ver a Marina en el escenario es olvidar las penas... y a los acreedores. Esperancita, su hermana, es una verdadera esperanza coreográfica. Ahora es un capullo, más tarde será una estrella.

Por demás está decir que el respetable público capitalino está enamorado de estas dos simpáticas niñas que nos han traído un poco del alma de Andalucía.

Simpática boda en Alajuela

Anoche a las 8 p. m. se verificó en la Iglesia Parroquial de esta ciudad, el matrimonio de nuestro buen amigo don Camilo Ocampo con la virtuosa señorita Graciela Ardón. Aparadraron la boda don José Figueredo y la señorita Hilda Solera Castro, don Luis F. Montoya y la señorita Ernestina Mora, don Ernesto S. Moreira y la señorita Leticia Ocampo, don Eliseo Rojas y la señorita María Teresa Magri. Terminada la ceremonia los novios pasaron a casa de don David Ardón y señora Eloisa de Ardón padres de la novia, donde hubo una bonita recepción.

Felicidad eterna deseamos al nuevo hogar.—Alajuela, 28 de octubre 1913.

Corresponsal

Que mejore pronto

En Alajuela se encuentra bastante delicado de salud el venerable anciano don Rafael Flores Ramos, acaudalado vecino del barrio de La Agonía de aquella ciudad y una de las mas firmes columnas de la causa libertaria en Alajuela, en cuya Directiva ocupa el puesto de Presidente Honorario.

Que mejore pronto son nuestros deseos.

Respecto a la Compañía Dramática Evangelina Adams que actúa en el Nacional, quiséramos ser muy breves, pues el conjunto de artistas que la forman no vale la pena de ocuparse de ellos, como así hemos hecho. Recordamos la de Thuiller, Muñoz y Díaz de Mendoza, que nos hicieron sentir emociones nuevas, y que difícilmente podremos borrar.

Los últimos dramas que la Compañía de Adams puso en escena, especialmente el género de Nick-Carter y de Lord-Lister, no le vemos la gracia, pues están llenos de incoherencias y de absurdos, y con tan poco golpe de efecto que hasta la Galería se duerme esperando el momento psicológico de la emoción.

El público que concurre al Nacional es un público selecto, que gusta de otro género de obras. Hace falta conocer el teatro de Benavente, Rusiñol, Ibsen, Capus, etc., etc. obras de verdadera fuerza, que al mismo tiempo que ilustran hacen vibrar todas las fibras del alma. Claro está y esto lo comprendemos de sobra, que estos dramas necesitan una interpretación magistral y las facultades de la Compañía Adams no da para tanto. Pero estudiando, estudiando, por lo menos pudieran llegar hasta hacer una parodia de buena representación teatral.

«Canción de Cuna», comedia representada antier en función de gala, es algo infantil, y nada nuevo enseña. Los artistas poco tienen que esforzarse. Unicamente lo que vale es el libro, pero puesto en representación, resulta más bien una inocentada.

En resumen: Nos abstenernos de hacer un análisis detallado de los artistas porque la Compañía se marcha estos días y ya no tiene objeto. Si nos apena, que después de inauditos esfuerzos no hayan logrado dejarnos, como recuerdo de un paso por esta capital, la más mísera impresión, pero qué hemos de hacer!... la vida del artista es un vía crucis.

Por ahora, nos conformamos con esperar alguna nueva troupe que llegue a desvanecer esta atmósfera de tedio en que nos ha envuelto tanto drama policíaco.

Siguen los fraudes del duranismo

Yo, Alfredo Barrot, hago constar que no he sido ni soy duranista y que por lo tanto, protesto enérgicamente que mi nombre figure en el censo duranista como tal. Y para que conste firmo la presente aclaración.—San José, 29 de octubre de 1913.

Alfredo Barrot

Testigos: Sofía S. de Villalta, Darío Estrada, Roberto Sánchez

Un tiro por la culata

Ya saben ustedes la última noticia verde? Pues lo dice «La Información», los verdes han conseguido algo de garbía, veintidós mil colonos, poca cosa; ya se ve, alcanzará apenas para don Leonidas o para Neasén que son los más *parcos*, pero algo es algo.

Y quién creen ustedes que habrá de cargar con el muestro? Pues los acreedores, los que cayeron de leva firmando los pagarés. Esa plata ya no saldrá del Tesoro del Pueblo, porque sería más fácil que un sopo subiera la torre de la Merced, que los de la argolla atraparan de nuevo las ubres del Erario Nacional a cuyo favor tantos holgazanes encontraron el engorde apetecido.

Buen negocio

Hará quien compre una casa contra temblores con un solar de media manzana, situada al lado de la carretera nacional, camino de Curridabat y a veinte minutos de la Estación del Tranvía en San Pedro, o un lote para construir, constante de dos mil varas cuadradas, distante 200 metros de la misma Estación?

Para precio y condición entenderse con el que suscribe, en San Pedro del Mojón.

RICARDO FERNÁNDEZ QUESADA

PROTESTAS Y ADHESIONES

Hago constar que habiendo permanecido neutral y estando en plena facultad para hacer uso de mis derechos como ciudadano costarricense, doy mi firma de mi espontánea voluntad, por el único hombre que puede hacer la felicidad de Costa Rica, que es el Lic. don Máximo Fernández.—San José, 24 de octubre de 1913.

Recaredo Arvas

Testigos: D. Navarro R., C. Ureña M.

Yo, Teófilo Cambronero, protesto de la firma que di por el Partido de la Argolla y me adhiero al Partido Republicano. Viva Fernández! Ojo de Agua, 26 de octubre de 1913.

Teófilo Cambronero

Testigos: Manuel Soto, Tobías Ramírez.

Yo, José Mora Vargas, mayor de edad y vecino de la villa de Aserrí, manifiesto que habiendo permanecido neutral hasta el día de hoy en la presente contienda política, y comprendiendo que la causa que más conviene al pueblo de Costa Rica es la que sustenta el gran Partido Republicano, que postula la candidatura del Lic. don Máximo Fernández para Presidente de la República en el próximo período, me adhiero de todo corazón a dicho Partido y trabajaré con todo empeño por su triunfo.—San José, 23 de octubre de 1913. A ruego de José Mora Vargas que no sabe firmar.

Juan F. Picado

Testigos: Juan J. Meléndez, Pío Alvarado.

Yo, Domingo Rivera Blanco, hago constar que no he dado mi firma y mucho menos para proteger del Partido Republicano y adherirme a ese grupillo odioso denominado Unión Nacional. He sido, soy y será republicano.—San Pablo, 18 de octubre de 1913.

Domingo Rivera Blanco

Testigo: Arturo Solano Monge.

Protesto de la firma que en mala hora di por el Partido duranista y me adhiero de todo corazón al gran Partido Republicano que proclama como candidato a la Presidencia de la República al hombre más querido del pueblo, al Lic. don Máximo Fernández. Viva el Partido Republicano!—Guápiles, 22 de octubre de 1913. A ruego de Enrique Esquivel,

Jesús Quesada S.

Testigos: Jesús Rodríguez, Miguel Albi.

Soy hombre honrado y de trabajo, por lo tanto, no aspiro a puestos públicos, pero como ciudadano hago constar que habiendo permanecido neutral hasta la fecha y viendo que malos hijos de mi pobre patria la quieren arrojarse de nuevo en brazos de los hombres que como gobernantes le han hecho más daño, el uno, como violador de los derechos del pueblo y el otro, como malversador de los fondos nacionales, o sean Rafael Iglesias y Cletio González Viquez y considerando que es un crimen de lesa patria el permanecer indiferente en las actuales circunstancias, corro presuroso a cobijarme con la hermosa bandera azul que

Cirilo Murillo A.

Testigos:—Francisco Mora V.—Jorge Feo.

sostiene el más calumniado, pero el más digno y el más amante de su patria, Lic don Máximo Fernández. Heredia, octubre 24 de 1913.

Juan Calderón Hernández

Testigo: José M^a Montoya.

Yo, José Cantillano Arce, hago constar que me separo del partido duranista y me adhiero al Partido Republicano por ser éste el que mejores garantías ofrece a nuestra querida Costa Rica.—Santo Domingo, octubre 19 de 1913.—A ruego de José Cantillano Arce,

Rafael Mora S.

Testigo: Florencio Arce R.

Yo, Roberto Rojas Bejarano, ciudadano en ejercicio de mis derechos, convencido de que el Partido Republicano es el partido de los humildes y habiendo siempre simpatizado con esa causa, me declaro desde hoy en adelante, ferviente partidario del caudillo del pueblo, Lic. don Máximo Fernández.—San José, octubre 27 de 1913.

Roberto Rojas B.

Testigos: H. Alvarado, D. Navarro R.

Yo, Miguel Angel Bolaños, mayor de edad, soltero, artesano y de este vecindario, hago constar que desde que se inició la presente campaña política he militado en las filas republicanas, porque son las que satisfacen mis aspiraciones y garantizan nuestros derechos. Hago esta aclaración porque con sorpresa he visto figurar mi nombre como civilista en uno de los censos oficiales. San José, 27 de octubre de 1913.

Miguel Angel Bolaños

Testigos: D. Navarro R., H. Alvarado.

Yo, José Chavarría U. protesto de la firma que di por Carlos Durán, habiendo abandonado la honrada causa republicana por un engaño que me hizo un duranista, y conste que no convengo más en seguir militando en ese partido. Hago constar que siempre fui republicano y lo seré, pero sepan mis amigos que más no quiero continuar en ese partido que será la ruina de Costa Rica. Vanid, duranistas, a formar en las filas del Partido Republicano, y no sigáis en ese partido que va a la derrota. ¡Viva el Gran Partido Republicano! ¡Viva el ilustre ciudadano Lic. don Máximo Fernández!—Barrio de Ticubres, octubre 25 de 1913.

José Chavarría

Testigos:—José M^a Avelos.—Máximo Avelos.

Yo, Cirilo Murillo Alvarez, mayor de edad, artesano y de este vecindario, declaro espontáneamente: que por estar plenamente convencido de que entre los tres candidatos actuales el Lic. don Máximo Fernández es el único que podrá gobernar los destinos de la patria con acierto y honradez, porque en el están representados los genuinos principios de verdadera democracia, me separo desde hoy de las filas civilistas y me adhiero a la causa republicana.—San José, 21 de octubre de 1913.

Cirilo Murillo A.

Testigos:—Francisco Mora V.—Jorge Feo.

Yo, Manuel Sibaja, de único apellido, mayor de edad, casado, artesano y vecino del distrito de Catedral, hago constar: que he permanecido neutral hasta hoy, con el propósito de observar serenamente la marcha de los acontecimientos políticos para apreciar los méritos y virtudes de los tres candidatos y como es deber de todo ciudadano honrado velar por los intereses de la Patria, he resultado adherirme de corazón a la causa republicana que lleva como Jefe al digno hombre público Lic. don Máximo Fernández. De modo, pues, que no solo será soldado para ejercer el divino derecho del sufragio, sino que contribuiré con mi esfuerzo para aportar a la idea republicana todo elemento que tienda a su triunfo definitivo.—San José, 25 de octubre de 1913.

Manuel Sibaja

Testigos:—Fco^o Calderón H.—H. Alvarado.

A los verdes de Aserrí les hago saber: que desde que la campaña política se declaró en este pueblo, fui el primero que dije que sería republicano, partido en el cual he permanecido y estaré firme hasta el 7 de diciembre que depositaré mi voto por el digno caudillo Lic. don Máximo Fernández. También a los señores verdes de este pueblo les hago saber que han cometido un abuso con poner mi nombre en la directiva duranista sin haber autorizado a nadie para que lo hicieran, nada más que porque ellos creen que hay muchos suaves y así vamos a ser todos y aguantarnos lo que a ellos les da la gana hacer. Nada, señores verdes: ustedes creían que yo me adhiero al doctor que dice que el pueblo todo era duranista, pero qué engañosos estaban, pues había como dicen gato encerrado.—Aserrí, 27 de octubre de 1913.

Urbino Abarca Abarca

Testigos:—Jesús Fallas C.—Malaquías Fallas.

Yo, José Ureña Trejos, en uso de mis derechos, hago saber a los verdes que soy y seré republicano, pues me encuentro engañado por los satélites verd-rojos.—Aserrí, 27 de octubre de 1913.—A ruego de José Ureña T. que no sabe firmar,

Malaquías Fallas

Testigo:—Urbino Abarca A.

Instado por un amigo, el señor don Jesús Cubero, con quien me unía un lazo de amistad, di la firma por el partido duranista; pero ahora, comprendiendo que ni la amistad que el señor Cubero guardó para conmigo era sincera sino que, por el contrario, se debía a un interés puramente político, el de conseguir mi voto en favor del partido a que él pertenece, ni que la causa que sustenta ese partido es digna del pueblo de Costa Rica, puesto que es la misma de los desfilzaros y vejámenes a que ha estado condenado aquel en las administraciones pasadas, y en fin, que no siendo ese el partido en que milita la clase obrera a que tengo el honor de pertenecer; por todos esos motivos y otros que me reservo, protesto con toda la sinceridad de mi corazón de la firma que en mala hora di por el partido duranista y me adhiero con la misma sinceridad y con orgullo al Partido que lleva como Jefe al ilustre ciudadano don Máximo

Fernández. ¡Viva el Partido Republicano!

Juan M. Guzmán.

Testigos:—R. Rojas C.—Claudio Coto R.

Yo, Luis A. Ortega, ú. ap., ciudadano en ejercicio de mis derechos, declaro: que habiendo permanecido neutral hasta la fecha y convencido que de las tres agrupaciones políticas en la actual contienda, la que lleva los ideales democráticos y la que aspira al engrandecimiento de la Patria es el Partido Republicano que tiene como Jefe y candidato al Lic. don Máximo Fernández, me adhiero a dicho Partido y votaré en las próximas elecciones para contribuir con mi voto al triunfo de la causa del pueblo.—San José, octubre 27 de 1913.

Luis A. Ortega

Testigos:—Oscar Beer.—Víctor M. Castro.

Yo, Cristóbal Solís, que había sido engañado por los falsos satélites del Olimpo, me adhiero al Gran Partido Republicano que proclama la candidatura del Lic. don Máximo Fernández.—Potrerillos, 20 de octubre de 1913.

Cristóbal Solís

Testigos:—Fernando Millet.—Ezequiel Tenorio.—Dolores Bermúdez B.—Moisés Cortín L.

Comprendiendo perfectamente que las doctrinas del partido duranista son doctrinas falsas y asquerosas y comprendiendo que las doctrinas del Partido Republicano son sanas y puras, protesto de la firma que di y me adhiero al Gran Partido Republicano.—Potrerillos, 20 de octubre de 1913.

Bernabé Delgado

Testigos:—Fernando Millet.—Dolores Bermúdez B.—Ezequiel Tenorio.—Moisés Cortín L.

Hago constar que yo, Santiago Arzú M., di mi firma por el Partido Civil, y viendo que estaba cometiendo un error, me adhiero al Gran Partido Republicano que lleva como abanderado al inteligentísimo hombre Lic. don Máximo Fernández, el único salvador de Costa Rica.—Old Harbour, Río Hone Creek, 15 de octubre de 1913.

Santiago Arzú M.

Testigo:—B. Umaña.

Yo, Pedro Matamoros, vecino de San Ramón de Tres Ríos, protesto de la firma que di por el agonizante partido duranista y me adhiero al Gran Partido Republicano.—A ruego de Pedro Matamoros que no sabe firmar,

Sam. Fernández

Testigos:—Ernesto Sánchez.—Juan Granados V.—P. Fernández Q.

Me había mantenido neutral hasta la hora porque no tenía pensado metirme en asuntos políticos, pero viendo que los enemigos de Máximo Fernández se han valido de argumentos falsos y asquerosos, me declaro contra ellos y doy mi firma al Gran Partido Republicano.—La Balsa, 21 de octubre de 1913.

Silvestre Abarca

Testigo:—Moisés Cortín L.

La jira de don Máximo por Guanacaste



Reunión en la ciudad de Liberia

ALMACEN DE GRANOS.—TOMAS FERNANDEZ & HNO.

Avena en grano ★ Maíz quebrado ★ Heno de Alfalfa ★ Semilla de Algodón Afrecho de todas clases

Café en grano ★ Frijoles y Arroz Sal del país ★ Azucar 1a., 2a. y 3a.

Leche Condensada ★ Semillas de Hortalizas ★ Almidón de Yuca ★ Cebollas Canarias ★ Queso de Bagaces

APARTADO N° 614 ★ LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA ★ TELEFONO N° 198

Pocas palabras

En «La Prensa Libre» n° 7428 del 16 de los corrientes, aparece con el mote que encabeza estas líneas, un artículo suscrito por Deodato Rodríguez.

Jamás me hubiera decidido a ocuparme más de ese señor, si no fuera que considero un deber desenmascarar al joven que en la plenitud de sus energías, ha venido a hacer el papel más ridículo: el de adepto incondicional a la causa que detestaba en los primeros albores de la presente contienda.

Todavía resuenan en mis oídos aquellas palabras del aludido: «De ninguna manera seré yo duranista, no porque conozca al Doctor y tenga motivos para ser su adversario, sino por el círculo de que está rodeado».

Tal declaración del joven y la actitud que asumió después, se prestan para comentarios que lo dejan en muy mal pie, más aún, cuando al incensariar al Doctor, da con la brocha perfumada de mercenario un baño a don Cleto, el peor de los elementos del duranismo y tal vez el que haya apresurado la muerte de causa por mil títulos desprestigiada del Partido de la Argolla.

Dejo terminado así este asunto, y en caso de que el aludido pretenda costear otras necesidades para publicarla, le suplico haga caso omiso del parentesco que tenemos, porque me avergüenza que un fariseo me llame la atención como pariente.

EZEQUIAS VARGAS R.

Notas de Sarchí Sur

El domingo 19 del corriente, tuvo la desgracia este pueblo que es netamente republicano, de ver pasar al tirano de los doce años; de un grupo compuesto de 72 civilistas que acompañaban a manifestar su derrota en El Naranjo; donde fué recibido con atronadores silbidos.

En casa del señor Rafael P. Montero prepararon tribuna para que re-

citaran dos niñas, una hija del famoso civilista José Conejo, y la otra del señor Montero; hay que advertir, que estos grandes preparativos los hicieron porque creyeron que de esta vez salían de pobres; pero nada, todo fué en vano, ni las gracias les brindó siquiera.

Terminados los lloriqueos de las chacalinas, el fantasma rojo siguió su marcha y qué desolación. Dios mío! Al ver que se retiró el señor Iglesias sin recompensarles con dinero, pero en cambio les manifestó tamaño desprecio.

Hoy los cuatro infelices civilistas de este lugar, convertidos en serpientes enfurecidas lanzan su baba ponzoñosa; tratando de insolentes a las señoras y señoritas fernandistas porque dijeron algunas frases al señor Iglesias cuando iba de paso para el Naranjo; pero no fueron insolencias sino verdades, las que oyeron. Principalmente la señora Abelina Murillo, mucha razón tenía para decirle algo; pues bien recuerda que su esposo don Francisco Murillo Flores que en paz descansa, fué encalabozado y colgado en cepo cuatro horas por orden del verdugo de Iglesias; así pues, la señora Abelina es imposible que después de que tanto sufrió en ese tiempo junto con sus hijos, pueda dirigirle palabras halagüeñas al fregador de pueblos.

También se desatan los desgraciados calumniadores diciendo que los fernandistas de este pueblo, viven apredando las casas de los civilistas, eso es una calumnia; pues no somos tan faltos de respeto como ustedes, recuerden el plan que tenían formado la víspera de pasar por este lugar don Máximo para el Naranjo; hubo necesidad de poner vigilancia en la calle toda la noche, de lo contrario, de seis arcos que colocamos no nos habrían dejado uno bueno.

Si así son todos los civilistas como los de este pueblo, puede estar seguro don Rafael de que los que le acompañan es una chusma de farisantes.

Un Corresponsal

LEA "EL REPUBLICANO"

Proteja a los republicanos

El Taller de Tapicería de Higinio Villalta está siempre a las órdenes de sus favorecedores. Se ejecuta toda clase de trabajo en el ramo. Depósito permanente de cojchones de toda especie, dando garantía y estricto cumplimiento en las órdenes que se nos confían.—Frente al actual almacén de Knohr, al lado de la «Lechería Central» de don Alberto González Soto.

Basigó y Ilvarado

ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTES

Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangoche, Zarzas americanas, Zéfiros, Casimires ingleses, Loxa, Cristalería y otros artículos.

Unicos importadores del papel para cigarrillos marca SERRANO y del afamado betún para calzado CORDIN



J. Vicente Peralta

Unico que emplea las acreditadas tintas vegetales sin ácidos y el famoso Negro Alemán

Precios sin competencia LA MEJOR DEL PAIS Tintorería Peralta

Al Sur del Colegio de Señoritas

AL "IDEAL ROOM"

TELEFONO NUMERO 462

Esta es, sin duda alguna, la mejor cantina por excelencia en el país. Centro predilecto de la culta sociedad josefina, tanto por sus exquisitas bebidas como por el asco, prontitud y buen trato de sus empleados.

UNA VISITA LO CONVENCERA

Fábrica Industrial de Aguarrás

MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa Línea férrea al Pacífico

DE VENTA EN CASA DE LOS SEÑORES CARRANZA Y BOLETTI, L. M. CASTRO Y CA, Y PAGES HERMANOS

T. M. Ortuño & Co. Proprietarios

Apartado No. 246

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO

"NORD-DEUTSCHE" DE HAMBURGO (NORTE-ALEMANA)

Capital M. 15.000.000 Fondo total de garantía M. 28.650.000 FUNDADA EN EL AÑO 1857

Representada por

ALFONSO ALTSCHUL, San José de Costa Rica.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

Instalaciones, iluminaciones y rótulos eléctricos

IMPRESA, PAPELERIA, ENCUADERNACION Y FOTOGRAFIA "ALSINA"

Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se comprometo a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o somanías, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero

Lesmes S. Jiménez

ANTONIO URBANO & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.

SAN JOSE, COSTA RICA

Lado Norte del Mercado

Nota de progreso

No se preocupe usted de encargar anticipadamente coronas u otros trabajos relativos al ramo, para el día de finados.

En el presente año encontrará usted todo lo que desea en EL INVERNADERO, pues hay trabajos desde \$2 en adelante y millares de plantas adecuadas para adornar las tumbas.

Visite usted la gran exposición de EL INVERNADERO frente a Koberg & Richardl, Calle central, San José.

¿Quién desea seis mil colones?

Ponemos en conocimiento del público que una persona de esta capital desea colocar la suma de seis mil colones, (6.000) sobre primera hipoteca de fincas en la provincia de San José.

Los que deseen obtenerlo pueden entrevistarse con el señor Licenciado don Tobías Gutiérrez V. quien dará los informes necesarios.

EL REPUBLICANO

es el mejor periódico para los anunciantes. Si usted quiere anunciar sus mercancías y que éstas se vendan de una manera rápida, anúnciese en

EL REPUBLICANO

Si usted quiere alquilar su casa, poner su dinero a interés o encontrar empleo, anúnciese en

EL REPUBLICANO

Este diario lo mismo se encuentra en la casa del rico que en la del pobre, porque es el periódico popular por excelencia.

Nuestro tiro actual es de

10000 ejemplares,

como podemos fácilmente comprobarlo por el contador de nuestra prensa, y en ocasiones el tiro es mucho mayor.

ALBERTO CALVO FERNANDEZ

Ingeniero Topógrafo

Tiene el gusto de anunciar a su antigua clientela y al público en general, que ya restablecido de la grave enfermedad que le impidió ejercer su profesión, está dispuesto a medir terrenos en cualquier región del país. Su tarifa será sumamente módica.

AVISO

Tenemos encargo de colocar doce mil colones totalmente o en partes, en el dano buena garantía en primera hipoteca. En este periódico informarán.

¡Fume usted bien!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos La Africana, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Unicos importadores, Antonio Urbano Hno.

¡Lo mejor de Alajuela!

Centro de suscripciones, agencias y comisiones

Librería de C. Calvo Fernández y Co

Sucursal de la Joyería VENUS de Heredia, Costa Rica. Grandes existencias en Librería, Papelería y Cigarrería. Depósito permanente de especies fiscales.

AGENCIA TIPOGRAFICA

Importación directa. Ventas por mayor y menudeo. Especialidad en facturas para Pauperías, Jefaturas Políticas, Municipalidades y Juntas de Educación, etc.

Teléfono número 8 Apartado número 28

Teléfono LIBRERIA

Compre Ud. de ocasión

una hermosa casa nueva, construida contra temblores, situada en el barrio de Aranjuez. Para informes, enténderse con Juan Fuentes Soto, 7ª Avenida Este, N° 80.—San José, agosto de 1913.

Vendo o alquilo

una casa de madera recién construida, propia para una familia regular y situada en esta ciudad, detras de la Iglesia de la Dolorosa.

Dará informes, Ricardo Coto Fernández.

Suscribese a EL REPUBLICANO donde encontrará abundante y buena lectura

FOTOGABADO LIBRERIA ENCUADERNACION

Avenida de la Estación y Calle 4ª N.

ALSINA

TELEFONO 34 SAN JOSE APARTADO 249

FOTOGRAFIA IMPRESA OBJETOS DE ARTE

Empresa de Transportes Marítimos de José Oviedo e hijo

Puntarenas

Transporte de carga y pasajeros de Mata-Limón a Puntarenas y viceversa. En el trasbordo de Carballo contamos con bestias de alquiler a gusto del pasajero y carretas para familias y equipajes.

Manuel Bejarano,

ABOGADO Y NOTARIO

ha trasladado su oficina a las ARCADAS, frente al Teatro Nacional, segunda puerta.

HONOR AL MÉRITO

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES tejidos en la VINTORERIA DE CARLOS PERALTA NIÑO, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores procedimientos hasta ahora conocidos.

UNA VISITA OS CONVENCERA

OTARD DUPUY EL MEJOR COGNAC

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES CANTINAS